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E9_83_BD_E5_BC_80_E5_c57_613258.htm 著名的七朝古都开封

市，目前正着手修建一条穿过古城墙的道路。这条新修的道

路该不该穿越古城墙、又将怎样穿越古城墙，成为开封市民

和网上热议的话题。 围绕开封“穿墙”修路的话题，社会热

议的焦点，就是如何处理好保护历史文物和发展城市建设的

关系。 开封新辟新老城区交通干道迫在眉睫 一个时期以来，

开封市一直在规划并着手修建一条新的城市东西连接通道。

然而，凡是要贯穿开封新、老城区的新修道路，都绕不开国

家级重点文物保护单位开封古城墙这个敏感地带。 新修“穿

墙而过”的道路有无必要？ 据开封市建设委员会副主任王书

增介绍，新修这条名为金耀路的“穿墙”道路，是出于缓解

城市交通压力等方面的迫切需要。他说，随着开封城西开发

区建设的全面完成和汴西新区建设步伐的加快，特别是连接

省会郑州之间的快速通道郑开大道的开通，开封市西部区域

与老城区、东区的联系更加频繁。但是目前，开封市承担城

市东西向交通联系的主干道，仅有老城区外的大梁路和经由

古城墙大梁门进入老城区内的西门大街，这条城市东西主干

道的交通堵塞现象越来越严重，在大梁门处更形成了“交通

瓶颈”。 开封市公安局交警支队交通科科长赖永恒说，由于

开封市著名的名胜古迹和旅游景点均在老城区内，东西连接

新老城区的主干道大梁路、西门大街一线，既是交通要道，

也是繁华的商业街区和生活服务区，每当节假日和黄金周期

间，外地旅游车辆大量经由大梁路、大梁门涌入老城区，这



条入市通道不堪重负，有时堵车路段长达两三公里，堵车时

间长达一两个小时，城外的车辆进不去、城里的车辆出不来

。 “针对这种情况，开封市虽然采取了多种管理措施疏导交

通并取得了一定成效，但要想从根本上解决问题，仅靠大梁

门东西这一条主干道显然远远不够，还要靠新的东西向主干

道的建设。”王书增说，“金耀路道路建设工程，就是在这

个背景下启动的。” 即将“穿墙”修路引发市民和网上热议 

目前开封市已经着手修建金耀路。王书增介绍说，金耀路是

经国务院１９９９年３月批准的《开封市城市总体规划（１

９９５～２０１０）》确定的贯穿城市西区、老城区和东区

的城市主干道，也是各种城市基础设施主管道的重要载体。

开封市委、市政府已将其列入开封市２００７年度开始实施

的重点工程。 日前，开封市已开过金耀路工程拆迁动员大会

，部分施工人员正陆续进驻现场，准备施工。 古都开封将要

“穿墙”修路的消息一传出，立即引发开封市民和网上的热

议。开封网友在网上发布的帖子中说：“解决城市交通拥堵

问题，是形势发展的必然要求，古城墙不应成为城市发展的

障碍。”他们呼吁赶快修建金耀路。 穿越古城墙修建金耀路

也遭到一些市民和网友的反对。一些市民说，开封古城墙保

存完整，历史上有大梁门等５个城门，为解决交通问题，近

代又开辟了７个城门，现在的开封城墙城门有１２处，这就

已经够多了，再给城墙“扒豁儿”无疑会破坏古城墙的完整

性。 一直关注着开封古城墙命运的开封市政协副主席、河南

大学环境与规划学院博士生导师梁留科教授认为，穿过古城

墙修建进城道路的方案一定要慎重，不能仓促动工。他说，

开封城墙是非常珍贵的不可再生文物古迹，一旦遭受破坏，



文物价值将无法挽回。他认为，如果开封市确实要修建穿越

城墙的道路，最好是经过专家的论证和市民的听证，用更加

科学、民主、透明的方式，给关注古城墙命运的市民们一个

答复。 修路项目已入总体规划 “穿墙”具体方案尚待批复 关

于金耀路在建设中需要穿过开封城墙的问题，王书增说，这

一问题早在１９９９年３月国务院批准的《开封市城市总体

规划（１９９５～２０１０）》中得到解决，开封市于２０

０３年编制完成的《开封市城墙保护规划》对“凿口”问题

进一步细化，２００５年通过评审并上报国家文物管理局。

该规划确定金耀路在“水门洞”南侧通过城墙时需要“凿口

”，在保护城墙连续性和完整性的前提下，以保证城市东西

向交通的贯通，完善城市路网系统。 开封市文物管理局局长

刘顺安介绍说，金耀路穿过城墙的方案，按照报批程序，开

封市政府已于２００７年４月１０日上报河南省政府，河南

省政府已将报告批转至河南省文物管理局和河南省建设厅等

部门。 ２００７年５月１４日，河南省文物管理局、河南省

建设厅和开封市政府邀请城建、文物、古建、考古等方面有

关专家，就金耀路穿过城墙问题在开封市召开了专家论证会

。与会专家经现场勘察和认真、深入地讨论，提出了具体建

议和意见。 《会议纪要》强调，金耀路口的开通应以城墙保

护为主，最大限度地降低对城墙的损坏，避免人为地断开墙

体，不做城台，建议利用墙体穿洞通过，其规模、体量不宜

过大，高度限４．５米，满足交通需要即可，从而保护城墙

的完整性。 刘顺安透露，参与论证的专家们达成的一致意见

是，修建金耀路势在必行，但修路必须在文物保护的前提下

进行。因为金耀路穿越城墙处历史上并没有城门，所以此处



不建城门楼，也不建“城门墩”，不修建任何城门的形式；

也不在城墙下修建地下涵洞，因为开封城墙“城摞城”，露

出地面的为清代城墙，深埋地下的则是明代和宋代城墙，相

比而言，地下部分的城墙比地面上的更具文物价值。专家们

认为，最佳方案是在城墙墙体上直接开凿城门洞，能供车辆

、行人通行即可，这样能最大限度地保持城墙原有风貌，也

能最大限度地保持墙体的完整性。 刘顺安说，根据《文物保

护法》规定，开封市已将此会议纪要和依据会议纪要制订的

道路穿过城墙方案分别上报到河南省文物管理局和河南省建

设厅。河南省政府还将根据上述部门的意见，依法征求国家

文物管理局同意后批准。 1 100Test 下载频道开通，各类考试
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